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Погода в Ингушетии
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спасения
«112»

– Количество атак на сайты российских госорганов увеличилось, в 
прошлом году зафиксировано 52,5 млн таких воздействий, сообщил се-
кретарь Совета Безопасности РФ Николай Патрушев.

"В целом по стране в прошлом году выявлено и нейтрализовано 52,5 
млн компьютерных атак. Для сравнения в 2015 году их было 14,4 млн", – 
сообщил Н. Патрушев на выездном совещании в Уральском федеральном 
округе.

Он заявил, что цель таких атак – получить информацию ограниченно-
го доступа и нарушить режим функционирования технических средств.

Курс валют 

USD ЦБ – 58,91 
EUR ЦБ – 61,98

5 марта – (+ 6 С0), малооблачно
6 марта – (+ 7 С0), ясно
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Г IАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

2 стр.
Духовный мир

Магомед Харсиев:
«Очень важно не 
спешить, не «сжигать 
мосты»

2 стр.
Прошлое и настоящее

Ласковая 
рука матери

4 стр.
Спорт и здоровье

Кто будет 
носить значок ГТО?

Издавая закон, ставь 
себя на место того, 

кто должен ему 
подчиняться.

Екатерина II (1729-1796) 
российская императрица

Ц итата номера

Обращение 
Главы Республики Ингушетия Ю. ЕВКУРОВА 

в связи с Всемирным днём писателя
Сердечно поздравляю всех писателей, поэтов, литераторов Ингушетии 

с Всемирным днём писателя!

Слово во все времена было главным элементом культуры и духовности 
человека. Сохраняя лучшие традиции русской и ингушской словесности, 
нашими писателями созданы сотни прекрасных произведений, пронизан-
ных глубоким уважением к своим корням и любовью к родной земле, ее 
истории и традициям.

Наша республика по праву гордится литературным наследием, выда-
ющимися земляками, которые посвятили себя писательскому труду, с 
энтузиазмом прославляя величие Родины, своего народа. Затрагиваемые 
ими темы, которые заставляют задуматься и по-новому взглянуть на 
привычные вещи, волнуют многих людей и находят живой отклик в их 
сердцах. Поэтому презентации книг, творческие встречи, литературные 
конкурсы, теле - и радиопрограммы собирают немалую аудиторию.

Уверен, наши авторы и дальше будут радовать нас новыми проектами, 
задавать высокие нравственные ориентиры, воспитывать патриотов 
Отечества.

Желаю всем, кто связал свою жизнь с литературой, больших жизненных 
и духовных сил, творческой энергии для осуществления всего задуманно-
го.

Счастья, здоровья, благополучия вам и вашим близким!

Ю. Евкуров побывал 
в Россельхозцентре Ингушетии
Юнус-Бек Евкуров посе-

тил межрайонный филиал 
ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Республике Ингушетия, 
расположенный в Сунже.

Руководитель Россельхоз-
центра республики Марьям 
Мурадова провела экскур-
сию и ознакомила Главу ре-
гиона с процессом работы 
центра, а также с деятельно-
стью в области мониторинга 
и контроля фитосанитарной 
обстановки территорий.

В ходе беседы, М. Мура-
дова высказала проблему, 
связанную с потребностью 
филиала в выделении допол-
нительных помещений для 

размещения комплексной 
лаборатории, которая в свою 
очередь способна оказывать 
услуги по обеспечению лабо-
раторными обследованиями 
для СКФО.

Юнус-Бек Евкуров высоко 
оценил деятельность Рос-
сельхозцентра и поручил 
Главе Сунженского муници-
пального района Иссе Хаша-
гульгову оказать содействие 
центру по выделению допол-
нительных помещений.

Одной из главных задач 
центра является проведе-
ние экспертизы посевных и 
сортовых качеств семян, а 
также их фитосанитарного 
состояния.

Помимо этого, центр прово-
дит экспертизы и мониторинг 
свойств зерна и продуктов 
его переработки, участвует в 
разработке методик проведе-
ния лабораторных и полевых 
анализов, приборов и обору-
дования.

Специалисты центра выяв-
ляют факторы, способству-
ющие массовому развитию 
и распространению вреди-
телей, болезней растений и 
сорняков.

Центр осуществляет со-
трудничество с междуна-
родными организациями в 
области защиты растений и 
семеноводства.

Пойти навстречу 
и простить

Юнус-Бек Евкуров при-
нял участие в заседании 
примирительной комис-
сии. Глава Ингушетии по-
благодарил всех, кто при-
нимает участие в работе 
комиссии по примирению, 
выразил признательность 
семьям, которые пошли 
навстречу друг другу и про-
стили кровников.

Он отметил тяжелую рабо-
ту комиссии, которая пытает-
ся не допустить возрастания 
конфликтных ситуаций на по-
чве кровной мести и бытовых 
ссор.

Председатель примири-
тельной комиссии С-Х. Аки-
лов проинформировал со-
бравшихся о проделанной 
работе за прошедший год, 
так, более 100 различных 
межтейповых конфликтов и 
бытовых ссор удалось урегу-
лировать. «Эффективно к ра-
боте подключаются религиоз-
ные деятели, авторитетные 
старейшины, родственники 

конфликтующих сторон и при 
необходимости представите-
ли органов государственной 
власти», – добавил предсе-
датель примирительной ко-
миссии.

«Удалось примерить кон-
фликтующие стороны 12 
семей, связанных с кровной 
местью, идут переговоры 
по урегулированию еще не-
скольких конфликтов»,- со-
общил С-Х. Акилов. Он под-
черкнул, что в разрешении 
наиболее сложных ситуаций, 
которые могут перерасти 
в серьезные межтейповые 
конфликты, активное уча-
стие принимает лично Глава 
республики Юнус-Бек Евку-
ров. «Проделана и делается 
огромная работа среди насе-
ления в целях предотвраще-
ния и недопущения возрас-
тания конфликтных ситуаций 
на почве кровной мести и 
бытовых ссор»,- сказал пред-
седатель примирительной 
комиссии.

Глава Ингушетии 

подытожил, что достигнуты 
большие результаты в на-
правлении урегулирования 
конфликтов, но работа долж-
на быть также продолжена, 
каждый случай нужно рас-
сматривать отдельно в за-
висимости от обстоятельств 
совершения преступления, 
неустанно призывать их к 
прощению и проявлению 
милосердия. «Каждая спа-
сённая жизнь при прощении 
крови бесценна, поэтому ни 
религиозные и обществен-
ные деятели, ни предста-
вители местной власти не 
должны оставаться безраз-
личными к этому богоугодно-
му делу», – сказал Юнус-Бек 
Евкуров.

Глава Ингушетии напомнил 
присутствующим о поистине 
богоугодных и благородных 
поступках мусульман, кото-
рые могут служить примером 
для всех верующих.

Пресс-служба Главы РИ

  Чемпионат России 
по вольной борьбе 

состоится в июне в Назрани
Чемпионат России 2017 года по вольной борьбе прой-

дет в Назрани, а чемпионат страны по греко-римской 
борьбе – во Владимире, оба турнира состоятся в июне, 
сообщил агентству "Р-Спорт" президент Федерации 
спортивной борьбы России (ФСБР) Михаил Мамиашви-
ли.

В прошлом году национальное первенство по воль-
ной борьбе состоялось в Якутске, а по греко-римской 
– в Грозном.

Пожарно-спасательный колледж 
переедет в новое здание

Глава Ингушетии в ходе 
поездки в город Сунжа 
побывал в Пожарно-спа-
сательном колледже. 27 
февраля учебному корпусу 
образовательного заведе-
ния был причинен ущерб, 
трое неустановленных 
лиц в масках проникли на 
территорию колледжа и 
произвели умышленный 
поджог. Злоумышленники 
закинули бутылки с зажи-
гательной смесью неуста-
новленного образца, после 
чего скрылись с места со-
вершения преступления.

Юнус-Бек Евкуров вместе 
с и. о. министра внутренних 

дел РИ Юрием Муравьевым, 
министром образования и 
науки РИ Юсупом Костое-
вым, главой Сунженского му-
ниципального района Иссой 
Хашагульговым и директо-
ром Пожарно-спасательного 
колледжа Мусой Мархиевым 
обошел территорию обра-
зовательного учреждения и 
побывал в учебных помеще-
ниях, которые пострадали от 
пожара. 

Глава Ингушетии поручил 
должностным лицам взять 
на контроль расследование 
данного преступления, уста-
новить причастных и при-
влечь их к ответственности.

Пожарно-спасательный 
колледж в Сунженском райо-
не в ближайшее время пере-
едет в новое здание. На базе 
старых корпусов планирует-
ся создать исправительный 
центр. Об этом ранее гово-
рил руководитель ОФСИН 
России по Ингушетии Бек-
хан Атабаев в ходе рабочей 
встречи с Главой республики 
Юнус-Беком Евкуровым в 
Магасе.

Исправительный центр на 
200 осужденных человек бу-
дет первым подобным учреж-
дением в республике.

Пресс-служба Главы РИ

В Назрани состоялось знаменательное в мире тяжелой атле-
тики событие. До этого мы уже не раз принимали соревнования 
регионального, всероссийского и международного уровней, но 
чемпионат СКФО у нас проходит впервые и приурочены эти со-
ревнования к 25-летию со дня образования Республики Ингуше-
тия. 

Вес взят!
Поддержать наш почин в 

Ингушетию приехали более 
ста человек. Только одних 
спортсменов и спортсменок 
97, и 22 из них - девушки, а 
еще их тренеры и судьи.

Соревнования проходят в 
зале тяжелой атлетики име-
ни Заслуженного тренера 
СССР Ибрагима Абибулато-
вича Кодзоева.

Спортсмены из всех субъ-
ектов СКФО в 8 весовых 
категориях у мужчин и в 7 
у женщин в течение двух 
дней поспорят за главный 
приз первенства в толчке и 
рывке штанги. Победители 

определятся по сумме дво-
еборья в рывке и толчке. По 
регламенту у спортсмена не-
сколько попыток улучшать 
по ходу соревнований свои 
результаты и борьба ожида-
ется нешуточной. Тяжелую 
атлетику культивируют во 
всех регионах Северного 
Кавказа. На Северном Кавка-
зе есть олимпийские чемпи-
оны и призеры, победители 
самых престижных мировых 
соревнований Исраил Арса-
маков, Руслан Балаев, Адам 
Сайдуллаев, Артур Акоев, 
Анатолий Чимеркин и другие 
известные в мире спорта тя-
желоатлеты. Наследникам 
славы кумиров прошлых лет 
есть на кого равняться и с 
кого брать пример. Поэтому 
организаторы и зрители ждут 
от атлетов если не мировых, 

то, по крайней мере, улучше-
ния ими своих личных рекор-
дов. 

Главный судья соревнова-
ний Ибрагим Коздоев в свои 
75 еще полон желания раз-
вивать в Ингушетии тяжелую 
атлетику и растить новых 
чемпионов. 

Ну, а начали соревнова-
ния представительницы пре-
красного пола в весовых 
категориях 48, 53 и 56 кило-
граммов. Из 22 участниц, ше-
стерым довелось первыми 
открывать чемпионат СКФО, 
и девушки не тушевались 
перед публикой. Девушки из 

Ставропольского края, Ре-
спублики Дагестан и Север-
ной Осетии, среди которых 
есть уже мастера спорта и 
кандидаты в мастера боро-
лись за первенство в своих 
весовых категориях, и мно-
гое у них получалось. Они 
уверенно брали заявленные 
веса, но не обходилось и без 
неудач. 

Тяжелая атлетика - удел 
сильных духом людей. Если 
в художественной гимнасти-
ке или в плавании девчонки 
после неудачного выступле-
ния порой ревут в три ручья, 
то в штанге им не до слез, 
они не по годам серьезны и 
сосредоточены. 

За выступлениями спор-
тсменок на помосте внима-
тельно наблюдают судьи. 
При взятии спортсменом 

веса они фиксируют зачёт 
поднятием белого флажка, 
красным флажком – неудачу.

Девушки охотно общаются 
с журналистами.

О важном значении прове-
дения этих соревнований в 
Ингушетии говорили ветера-
ны спорта и почетные гости 
первенства СКФО по тяже-
лой атлетике.

Многие участники и тре-
неры не скрывают своего 
восторга от пребывания в 
Ингушетии и условий для со-
ревнований.

Провести в своей респу-
блике подобные соревно-
вания в любом виде спорта 
– престижно и почетно для 
любого региона Северного 
Кавказа, но впервые про-
вести соревнования по тя-
желой атлетике там, где они 
еще никогда не проводились, 
причем без раскачки – пре-
стижно и почетно вдвойне. 
При этом никто не отменял 
ингушского гостеприимства, 
и гости это поняли с первых 
минут пребывания в Ингуше-
тии. 

Отметим высокий уровень 
организации и проведения 
спортивного форума, само 
спортивное сооружение, как 
снаружи, так и внутри радую-
щее глаз, высокую квалифи-
кацию арбитров, зрительский 
интерес и теплую солнечную 
погоду. Здесь собрались дру-
зья и соратники, желающие 
поднять этот вид спорта на 
высокий международный 
уровень, сюда приходят лю-
бители тяжелой атлетики и 
просто все желающие. Вход 
на соревнования бесплат-
ный, работают кафе, разде-
валка и это дорогого стоит. 
В таких условиях мы вправе 
ждать от спортсменов и спор-
тсменок новых рекордов и 
хотим, чтобы эти рекорды 
были поставлены на нашей 
древней и гостеприимной 
земле. 

Более подробно о ходе 
первенства СКФО по тяже-
лой атлетике мы расскажем 
в наших последующих мате-
риалах. 

М. ХАНИЕВ

Ингушетия в числе 9 субъектов вы-
ступила учредителем Туристской ассо-
циации регионов России. Проект реали-
зуется под эгидой Совета Федерации. 
Объединение поможет развитию вну-
треннего и въездного туризма России, 
сообщает пресс-служба Правительства 
РИ.

Ингушетия наряду с Дагестаном, Якутией, Тувой, а также 
Алтайским и Хабаровским краями, Тверской, Ульяновской, 
Орловской областями выступил учредителем Туристской 
ассоциации регионов России, проект которой реализуется 
под эгидой Совета Федерации. Учредительные документы 
были подписаны представителями девяти регионов 1 марта 
в ходе собрания в Совете Федерации под руководством ви-
це-спикера Галины Кареловой.

Девять звёзд 
туризма

Карелова напомнила, что Президентом России Владими-
ром Путиным на заседаниях Президиума Госсовета подни-
мались вопросы развития внутреннего и въездного туриз-
ма, а также санаторно-курортного комплекса. «Развитие 
отрасли получило новый импульс. По данным Всемирной 
туристской организации, Россия в 2016 году впервые вошла 
в десятку наиболее посещаемых туристами государств. Ры-
нок внутреннего организованного туризма вырос на 18 %, 
организованного въездного туризма - на 6 %. И все же в эко-
номическом и социальном развитии регионов внутренний и 
въездной туризм пока не играет значимой роли, хотя потен-
циал этой отрасли огромен», – сказала она.

Идею создания Туристской ассоциации поддержали главы 
40 регионов страны, которые намерены развивать межре-
гиональные связи для организации совместных туристских 
проектов, охраны природных заповедников и организации 
посещения их туристами, вести согласованную политику по 
выработке стимулов для инвесторов и разработке программ 
лояльности для туристов.

Председатель Комитета по туризму Ингушетии Беслан 
Хамхоев принял участие в подписании учредительных доку-
ментов, а также на заседании был утвержден устав Турист-
ской ассоциации. Губернатор Алтайского края Александр 
Карлин возглавил координационный совет Ассоциации, в 
ближайшее время пройдут процедуры регистрации новой 
организации в Министерстве юстиции России.

Карелова отметила, что в целом ряде стран туризм явля-
ется основным источником дохода. По словам сенатора, Со-
вет Федерации как палата регионов крайне заинтересован 
в поддержке отрасли, способной внести больший вклад в 
экономику субъектов. Возможности ее развития в регионах 
многократно были предметом обсуждения сенаторов. Мно-
гие инициативы, поступившие из регионов, были учтены и 
реализованы при разработке законов, которые оказывают 
или будут оказывать свое влияние на развитие туризма.
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По весне 
ягнят считают…
Гелани Гадиев, начальник отдела животноводства 

Минсельхоза, в эти дни со своим заместителем Мов-
латгиреем Долгиевым занят поездкой по кошарам 
сельхозпредприятий, входящим в аграрное ведомство. 

Наш разговор с ним начался с вопроса: что сделано к 
сегодняшнему дню в части подготовки к окотной кам-
пании в ГУПах?

– В сельхозпредприятиях в общей сложности где-то немно-
гим более семи тысяч овец, из которых две тысячи – овцемат-
ки. Последние содержатся в отдельных помещениях кошар, 
за которыми со стороны чабанов проявляется особый уход 
при соблюдении всех требований зооветеринарных правил, 
так как окотная кампания – дело нелегкое и сложное, требу-
ющее особого ухода за овцематками и ягнятами. В каждой 
кошаре уже приняты помощники чабанов, разбирающиеся в 
этом деле. Одна из главных целей, стоящих перед чабанами, 
– получить от каждых 100 овцематок по 100 ягнят и сохранить 
их до самой отбивки здоровыми.

– Гелани, как Вы думаете, можно ли достичь такой ре-
зультативности в этом году?

– Учитывая, что во многих ГУПах в предыдущие годы до-
бивались таких показателей, то, разумеется, можно и нужно. 
Так, например, в ГУПах «Зори Кавказа», «Алханчуртское» и 
других получали даже по 100 с лишним ягнят. Если судить по 
тому, что сделано и делается в реализации нынешней окот-
ной кампании, могу сказать с уверенностью: с поставленной 
задачей – получить от 100 овцематок по 100 ягнят – в ГУПе 
справятся.Окот начался успешно, а продолжение, думаю, 
будет не хуже в смысле организованности и целенаправлен-
ности. 

– Это, Гелани, очень хорошо, что Вы уверены в хоро-
шей результативности. Однако у меня возник такой во-
прос. В ГУПах, как Вы сказали, ежегодно от 100 овцема-
ток получают по 100 и более ягнят, однако овцеводство 
в наших ГУПах с годами не развивается, а, напротив, со-
кращается. Чтобы не быть голословным, приведу такой 
пример. В ГУПе «Малгобекское», в котором несколько лет 
назад, помнится, было где-то тысяч пять овец, в этом 
году от них не осталось ни одной.

– Что касается этого сельхозпредприятия, насколько мне 
известно, весьма убыточного, вместо зарплаты его рабочие 
получили овец, после чего «Малгобекское» даже не смогло 
рассчитаться с людьми, еще и осталось перед ними в долгу. 
В основном это получилось из-за неважных урожаев озимых, 
являющихся основой экономического развития наших ГУПов. 
А в 2016 году урожай озимых здесь был в разы меньше, чем 
в соседних ГУПах.

Причина убытков в неорганизованности и нецеленаправ-
ленности бывших руководителей этого сельхозпредприятия, 
которых недавно и.о. министра сельского хозяйства Муха-
мед Гагиев отстранил от работы и назначил его директором 
Адама Мошхоева, ранее работавшего руководителем в ГУПе 
им. С. Орджоникидзе Назрановского района, в разы укрепив-
шего финансово-экономическую основу этого хозяйства.

 Вернувшись к вашему вопросу о сокращении в ГУПах 
овцеводства, могу сказать, что это действительно так. В ос-
новном это минусовое дело связано с тем, что в некоторых 
хозяйствах погашение зарплаты людей проводят за счет 
овец, что считаю недопустимым. Потом, что нельзя не отме-
тить, сокращение овец связано с тем, что кормление людей 
в сельхозпредприятиях в основном идет за счет забоя овец. 
Если навести должный порядок, думаю, что поголовье овце-
водства в наших ГУПах увеличится.

По словам начальника отдела животноводства Минсельхо-
за Гелани Гадиева, окотная кампания в ГУПах идет организо-
ванно и целенаправленно и есть уверенность в том, что она 
завершится своевременно и успешно. А что касается даль-
нейшего увеличения поголовья овец в сельхозпредприятиях, 
оно должно быть предсказуемым и конкретным в своем раз-
витии по всем направлениям этой важной отрасли АПК ре-
спублики.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Касательно итогов прошедшего 
года, Мухамед Гагиев доложил, что 
его в основном завершили успешно, 
а по поводу обеспечения семенами 
яровых культур ГУПов и КФХ отме-
тил, что этот материал у сельхоз-
производителей свой, с урожая 2016 
года, а что касается семян кукурузы, 
они будут завезены из Краснодарско-
го края централизованным способом.

С своевременным и качественным 
севом ранних и поздних яровых куль-
тур, заверил и.о. министра сельского 
хозяйства Главу региона, не будет 
никаких проблем, уже подготовлена 
вся необходимая техника, которую 
выведут на поля опытнейшие меха-
низаторы.

Более того, М. Гагиев доложил 
о том, что в этом году в ГУПе ОПХ 
«Нестеровское», им. Осканова и в 
других планируется создать семен-
ные участки для обеспечения сель-
хозпроизводителей Ингушетии семе-
нами всех видов яровых и озимых 
культур, кроме семян кукурузы, кото-
рые наш регион постоянно завозит из 
Краснодарского края.

А ведь еще свежа память, как семе-
на так называемой «царицы полей» в 
бывшей Чечено-Ингушетии выращи-
вали свои не только для обеспечения 
ими местных колхозов и совхозов, но 
и для продажи соседним республи-
кам. Их в основном выращивали в 
колхозах и совхозах Сунженского и 
Назрановского районов, притом хо-
роших сортов.

– Нельзя ли возродить 

производство семян кукурузы в 
наших хозяйствах? – спросил я 
Мухамеда Гагиева.

– Конечно же, можем в тех же Сун-
женском и Назрановском районах. 
Однако, сначала необходимо создать 
крепкую основу под их производство, 
а затем все остальное. Думаю, что в 
ближайшие годы мы сможем это сде-
лать у себя в республике, после чего, 
уверен, значительно будет укрепле-
на финансово-экономическая основа 
нашего АПК.

Что касается производства кукуру-
зы не только для кормления скота, но 
и для семенного материала старшее 
поколение – Герой Социалистическо-
го труда Багаудин Кодзоев и его кол-
леги, кавалеры многих орденов Юсуп 
Гелисханов, Яхья Даурбеков и дру-
гие, работавшие в назрановском со-
вхозе «40 лет октября», выращивали 
в расчете на гектар по 140-150 цент-
неров в початках. В те годы кукурузы 
было вдоволь, как желтой, так и бе-
лой. Почему бы не возродить в наше 
время эту добрую традицию, тем бо-
лее есть все условия для этого.

Во время рабочей встречи с М. Га-
гиевым, Юнус-Бек Евкуров заметил, 
что все ГУПы и КФХ должны иметь 
планы развития на год. В связи с 
этим мы поинтересовались у началь-
ника отдела экономики и прогнозиро-
вания Минсельхоза Любы Ужаховой, 
имеются ли такие планы в текущем 
году в сельхозпредприятиях.

– Да, конечно, они есть в каж-
дом ГУПе, при этом конкретные и 

обоснованные, – отвечает она. – Без 
них немыслимо развитие сельхоз-
предприятий.

– Выполняются ли в практиче-
ском направлении эти планы в    
ГУПах?

– В основном да, – продолжает 
она, сделав небольшую паузу.  – Так, 
например, в 2016 году большинство 
сельхозпредприятий выполнили эти 
планы, за исключением ГУПа «Мал-
гобекское», где урожай озимых зер-
новых оказался в разы ниже, чем в 
соседних сельхозпредприятиях, от 
чего это хозяйство осталось в долгу 
перед государством и людьми, рабо-
тавшими в нем. Такого, разумеется, 
не должно быть при обоснованно-
сти и конкретности этого плана, ут-
вержденного по всем направлениям 
растениеводства нашим отделом 
экономики и прогнозирования, согла-
сованного с бывшим руководством 
этого ГУПа. Годовые планы, состав-
ленные с учетом всех будущих при 
этом минусов и плюсов должны быть 
в основном выполнены.

А что касается годовых планов кре-
стьянских (фермерских) хозяйств, 
как поведал и. о. руководителя                
АККОРИ Магомед-Гирей Аушев, до 
сих пор они были для КФХ общими и 
расплывчатыми. А с этого года, по его 
утверждению, они индивидуальные 
для каждого отдельно взятого фер-
мерского хозяйства.

Б. ШАКРИЕВ

Надо действовать по плану
При недавней рабочей встрече с Председателем Прави-

тельства Русланом Гагиевым и исполняющим обязанности 
министра сельского хозяйства и продовольствия Мухамедом 
Гагиевым Глава республики Юнус-Бек Евкуров поинтересо-
вался у последнего об итогах прошедшего 2016 года и об обе-
спечении потребности в семенах яровых культур сельхозпро-
изводителей в 2017 г.

Мелкие производители 
требуют внимания

В последние годы в Ин-
гушетии мелкие товаропро-
изводители (КФХ и ЛПХ) 
играют значительную и 
все возрастающую роль 
в обеспечении сельскохо-
зяйственными продуктами 
населения республики. Од-
нако у них есть свои про-
блемы.

Интересный разговор 
об этом состоялся у нас с 
М. Цицкиевой. Она на рынке  
г. Назрани торгует сметаной, 
творогом, куриными яйца-
ми собственного производ-
ства. По её словам, произ-
вести данную продукцию 
легче, чем  её реализовать и 
хранить. 

- Больше времени у меня 
уходит на рынке для прода-
жи, чем на занятие домашним 
хозяйством, - отметила она. – 
Было бы хорошо  создать при 
рынках  малые складские цен-
тры.  Я каждый день приез-
жаю из Джейрахского района 
в Назрань со своим товаром,  
нереализованный приходится 
везти обратно домой. Жела-
тельно, чтобы подобные скла-
ды не только хранили, но и по 
мере возможности реализо-
вывали мою продукцию, здесь 
обоюдная выгода при умелом 
подходе обеих сторон.

– За это придется платить 
комплексу или хранилищу.

– Я готова платить такие 

издержки не только за хране-
ние, но и реализацию своей 
продукции. У меня будет боль-
ше времени заниматься сво-
им хозяйством. Готова свою 
продукцию сдавать туда для 
реализации по более низкой 
цене, чем на рынке. За счет 
этого сотрудники будут иметь  
зарплату, а само предпри-
ятие дополнительный доход. 
Я даже готова забрать свою 
продукцию назад, если она 
не будет реализована, чтобы 
не нанести ущерб этому пред-
приятию. Согласна на любые 
условия.

– Необходимо крупное 
предприятие или достаточ-
но иметь несколько мелких 
складских помещений?

– Крупные оптово-складские 
помещения будут в первую 
очередь обслуживать сельско-
хозяйственные предприятия, 
как мне представляется. Но 
там при желании можно найти 
место и для мелкого произ-
водителя, нужна только со-
гласованность обеих сторон. 
Сельскохозяйственные пред-
приятия обычно поставляют 
продукцию по периодам и в 
большом количестве, а мел-
кие в любое время года в ма-
лых количествах. Сочетание 
таких поставщиков дает этому 
предприятию постоянную ра-
боту и стабильную прибыль. 

Я. ХАДЗИЕВ

Магомед Харсиев ро-
дился в г.Орджоникидзе 
30 декабря 1978 г. Школу 
заканчивал в с.Экажево. 
В 2007-м окончил Между-
народный университет 
Аль-Азхар в Египте, фа-
культет языков и пере-
водов по специальности 
бакалавр филологии. 
Владеет русским, араб-
ским и английским языка-
ми. Лингвист, исламовед. 
Один из переводчиков 
Священного Корана на 
ингушский язык.

– Магомед, Ваша жизнь 
круто изменилась, когда 
Вам было всего шест-
надцать лет. Сразу после 
окончания школы Вы уе-
хали учиться за границу. 
На сегодняшний день са-
мым главным результа-
том той поездки и после-
довавших за ней событий 
явился многолетний труд 
над переводом Корана на 
ингушский язык.

– Здесь сразу надо внести 
ясность. Это не перевод, а 
толкование. На самом деле 
Коран невозможно пере-
вести. Хотя в быту мы так 
говорим. Сегодня Священ-
ный Коран читают на более 
чем ста языках мира. По-
сле окончания университе-
та я подумал: почему бы не 
прибавить к этому числу и 
ингушский язык.

– Несколько лет вына-
шивали идею. А что стало 
толчком?

– Вы знаете, всё проис-
ходит по велению Аллаха. 
Эта идея появилась в раз-
ное время у разных людей. 
И когда пришло время, Все-
вышний свел нас в одном 
месте. Этим местом стало 
Министерство по внешним 
связям, национальной по-
литике, печати и инфор-
мации РИ, куда я пришел 
на работу в 2010-м году. В 
этом же году и началась ра-
бота. Ахмед Султыгов, на 
тот момент руководитель 
этого ведомства, и стал тем 
самым толчком для меня и 
Хамзата Тангиева.

– Что было самым труд-
ным в работе?

– Трудно было начать. 
Была некоторая нереши-
тельность. Ведь до сих пор 
ничего подобного у нас не 
было. А новое всегда вос-
принимается с опаской, с 
настороженностью. Но, ви-
димо, время пришло и это 
было предрешено.

– Сколько лет занял 
Ваш труд?

– Мы начали работу 
в 2010-м и закончили в 

2016-м. Коран состоит из 
30-ти джузов. Мы поде-
лили Его на две части по 
15 джузов. Первая часть 
была готова через три года. 
Столько же времени по-
надобилось и на вторую 
часть.

– В нашем языке доста-
точно слов для перевода 
такого масштаба?

– Я часто слышу фразу: 
ингушский язык – бедный 
язык. Этим людям я бы по-
советовал прочитать произ-
ведение Плиева Магомед-
Саида «Балан ди». Ему же 
хватило слов, чтобы на-
писать роман в стихах. Мы 
восхищаемся пушкинским 
«Евгением Онегиным», а 
ведь Магомед-Саид напи-
сал о трагедии целого на-
рода на ингушском языке. 
Почитайте, и вы поймете, 
как богат, красочен и много-
гранен наш язык.

– Со стороны помощни-
ков привлекали?

– В ходе нашей работы я 
часто консультировался по 
телефону с Иссой Кодзое-
вым. Мы не были знакомы 
лично, но эта работа нас 
свела. Он ни о чем не спра-
шивал. Я задавал конкрет-
ные вопросы, он отвечал. 
Просто удивительный чело-
век. Эти наши телефонные 
согласования продолжа-
лись около двух лет. Лично 
мы познакомились после 
того, как тафсир уже вышел 
в свет. И знаете, он сказал 
нам такие слова: «Этой ра-
ботой вы сохранили родной 
язык. Теперь, сколько будет 
жить тафсир, столько же 
будет жить и наш язык». 
Это была лучшая похвала 
для нас.

– Иссу Кодзоева тоже 
можно считать Вашим со-
автором?

– Я пожалел, что мы из-
начально не начали эту 
работу с ним. Временами 
бывало и так, что в поисках 
одного слова у нас уходило 
и два, и три месяца. А будь 
он тогда рядом, дело по-
шло бы намного быстрее.

– Сейчас Вам работа ка-
жется законченной?

– Вы знаете, я работой 
не удовлетворен. Знаю, что 
можно сделать лучше.

– Вы будете возвра-
щаться к переводу, пере-
делывать?

– Мне кажется, это беско-
нечный труд. Уже есть вто-
рое, дополненное издание. 
Как сказал один известный 
богослов: «Все, к чему при-
касается рука человека, до-
пускает ошибки. Не ошиба-
ется только Всевышний…» 
Поэтому, в Коране нет оши-
бок, а в тафсирах они могут 
быть. И наша задача – по-
стоянно работать над эти-
ми ошибками.

– В 16 лет Вы уехали 
учиться в Египет. Вы зна-
ли, что Вам почти 15 лет 
придется жить в отрыве 
от дома и родных?

– Честно признаюсь, я не 
хотел тогда ехать. И вооб-
ще, я не хотел идти по ли-
нии исламского образова-
ния, несмотря на то, что в 
детстве учился в медресе. 
О том, что учеба растянет-
ся на столько лет, я узнал 
не сразу. Я был уверен: от-
учусь несколько лет и уеду.

– Что удержало?
– Мысль о том, что надо 

оправдать доверие роди-
телей. В девяностые, как 
вы знаете, и так непросто 
было содержать студентов, 
а уж тех, кто учился за гра-
ницей тем более. Я ощу-
щал мощную поддержку из 
дома и моральную, и ма-
териальную. Было бы пре-
дательством, прежде всего 
по отношению к родителям, 
сдаться перед трудностями 
и вернуться недоучкой.

– Вас должно было хва-
тить лет на 5-6…

– Чтобы окончить универ-
ситет Аль-Азхар, начиная с 
подготовительных курсов и 
до выхода нужно лет три-
надцать. Поступить туда 
очень сложно. Появилась 
цель.

– Но ведь еще до по-
ступления в университет 
были преграды, которые 
нужно было преодолеть?

– Да, конечно. Сначала 
были подготовительные 
курсы арабского языка при 
университете Аль-Азхар. 
Окончив курсы и сдав 
вступительные экзамены 
в 1998 г. поступил в Инсти-
тут исламской миссии при 
университете Аль-Азхар. 
С каждым годом усердного 

труда цель становилась 
всё ближе. В это же время 
я окончил Международный 
Британский Центр англий-
ского языка в г. Каире.

– А это было обязатель-
но?

– Конечно. У нас лекции 
читались и на английском 
языке тоже. В 2003 г. я 
окончил Институт ислам-
ской миссии и, наконец, по-
ступил в Международный 
университет Аль-Азхар на 
факультет языков и пере-
водов, по специальности 
бакалавр филологии.

– Ну, теперь-то, навер-
ное, можно было рассла-
биться?

– Наоборот. Это был 
очень сложный факультет. 
И если на других факуль-
тетах в год сдавали по 1-2 
джуза Корана, то нам при-
ходилось сдавать по 5 джу-
зов в год. То есть это озна-
чало, что к концу учебы мы 
должны были знать Коран 
наизусть. Обучение шло на 
трех языках – арабском, ан-
глийском и латинском.

– А скидки на то что 
иностранец..?

– Никаких скидок. К нам 
было больше требований. 
На этом факультете нас 
было двое – я и один даге-
станец. Перед поступлени-
ем администрация универ-
ситета долго отговаривала, 
предлагала другие факуль-
теты, намекая на то, что не 
справимся. В Египте есть 
такая практика, студенты 

могут оставаться на второй 
год. Так вот нам поставили 
такое условие: поступае-
те, но, если не справитесь, 
второго шанса не дадим.

– Справились?
– С помощью Всевышне-

го. У меня даже «хвостов» 
ни разу не было. При этом 
я умудрялся посещать вне-
классные лекции извест-
ных в арабском мире бого-
словов.

– Такое ощущение, что 
Вы попытались выжать 
из этой поездки макси-
мум знаний…

– Кстати, после оконча-
ния университета в 2007-м я 
поступил в Высший Инсти-
тут Исламоведения име-
ни шейха Аль-Бакури в г. 
Каире, где учился еще три 
года. В конце учебы полу-
чил Ижазу (лицензию) на 
чтение и преподавание Ко-
рана от Шейха Мухаммед 
Абдуль-Мажид Ад-Димлави 
– профессора кораниче-
ских чтений.

– И когда же Вы верну-
лись на родину?

– Моя студенческая эпо-
пея закончилась в 2010-м 
году.

– Магомед, весь этот 
багаж знаний и жизнен-
ный опыт сегодня Вы ис-
пользуете в своей работе 
и общественных делах. С 
чем чаще всего приходит-
ся сталкиваться?

– Чаще всего - разводы. 
Это настоящий бич нашего 
времени. И, как правило, 
инициаторами развода вы-
ступают сами женщины.

– Да ладно Вам..?
– В процентном соот-

ношении это именно так. 
И подталкивают ее к это-
му свои же родные. Такое 
ощущение, что сегодня не 

многих девушек готовят к 
семейной жизни. Элемен-
тарно, классические на-
ставления матери, когда 
она учит дочь: ты идешь в 
другую семью, необходимо 
забыть всё то, что было в 
родительском доме и при-
нять новый устав семьи 
своего будущего мужа. Это 
надо делать с подростково-
го возраста. Девочка долж-
на слышать эти простые 
правила и впитывать их в 
себя, а не равняться на ге-
роинь сериалов и телепро-
ектов.

– Наверное, сложно от-
казаться от своего «я» и 
стать тенью мужа…

– Вы поймите, семейная 
жизнь – это очень сложный 
институт. Недовольство 
своим положением выра-
жали даже жены Пророка 
(с.а.с), и жены Его правед-
ных сподвижников. В жиз-
ни не бывает всё гладко и 
сладко. В семейной жиз-
ни тем более. А женщина 
изменчива. И иногда это 
хорошо. Например, когда 
после возвращения в ро-
дительский дом проходит 
время, она взвешивает все 
«за» и «против» и решает 
вернуться к мужу. Я знаю 
немало и таких случаев. 
Поэтому здесь очень важ-
но не спешить, не «сжигать 
мосты» сразу и дать время 
подумать и молодым, и их 
родным…

– А бывают ситуации, 
когда приходится, как бы 
это помягче сказать, не 
говорить правды? По-
просту солгать?

– Ради благого дела 
даже в исламе ложь допу-
скается. Чтобы сохранить 
семью, чтобы помирить 
враждующих или соседей. 
Здесь очень многое зави-
сит от ситуации. Но в целом 
мой принцип – всегда гово-
рить правду. Где-то в мяг-
кой форме, а где-то даже 
жестко. Есть хадис Пророка 
(с.а.с), в котором говорится: 
«Кто искал довольство лю-
дей в ослушание Великого 
Аллаха, над тем разгнева-
ется Аллах и эти люди не 
будут им довольны». Даже 
если сегодня заинтересо-
ванные люди тебе скажут 
спасибо, то завтра твоя 
ложь откроется и тебя про-
клянут. И в Судный день 
спрос за заведомую ложь 
будет строгий. Поэтому в 
своих делах и поступках я 
стараюсь придерживаться 
этого хадиса. 

Ната УЖАХОВА

Магомед Харсиев:
«Очень важно не спешить, 

не «сжигать мосты» 
Механизатор 
должен знать  

дневную норму
В конце прошлой недели на совещании в Минсельхозе 

выступил помощник главы аграрного ведомства Дауд Янди-
ев. Он в одно время возглавлял это сельскохозяйственное 
ведомство – работал вице-премьером Правительства Ингу-
шетии по аграрной политике, на других ответственных долж-
ностях АПК республики. В совершенстве знает аграрную от-
расль по всем ее направлениям.

В своем выступлении Яндиев поведал о том, что каждому 
работнику сельского хозяйства – от руководителей ГУПов до 
механизаторов – необходимо знать дневные нормы выработ-
ки, положенные при пахоте, севе,  уборочной страде на раз-
личные виды техники, от колесных до гусеничных тракторов, 
комбайнов и других механизмов, чтобы стараться реализо-
вывать их в практическом направлении. Понятно, что это с 
целью экономии горюче-смазочных материалов, цены на ко-
торые постоянно растут. Делается это для бережного и эко-
номного обращения с техникой, а в целом для максимального 
снижения затрат на каждый гектар. В общем, для укрепления 
материально-технической основы каждого отдельно взятого 
сельхозпредприятия.

Как отметил Д. Яндиев, эти нормы необходимо знать и вы-
полнять каждому механизатору, занятому на пахоте, которая 
продолжается в настоящее время в некоторых ГУПах, на 
севе яровых культур, который начнется в ближайшее время, 
от чего зависит не только эффективность работы, но и,  как 
он подчеркнул, зарплата механизаторов. Более того, напом-
нил он, горюче-смазочные материалы, используемые ма-
шинно-тракторным парком, должны быть чистыми от всяких 
примесей, механизмы исправными по всем техническим на-
правлениям.

При обсуждении вопроса, возникли различного рода возра-
жения со стороны начальников отделов механизации и эко-
номики Минсельхоза, однако все они в ходе дискуссии были 
разрешены. Все пришли к единому мнению, что установлен-
ные нормы на каждый вид техники необходимо выполнять по 
всем требованиям, только в результате этого можно добиться 
хороших успехов в работе. Обо всем этом участники совеща-
ния проинформировали руководителей ГУПов, в том числе и 
всех механизаторов бригадных станов хозяйств.

СельСкое хозяйСтво
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Беркатеча наькъа юхьиг 
Вай къаман литература довзаш а цунца 

бала болаш а волча сага йовз аьнна хет сона 
Албаков Жабраила цIи. Фу бахьан долаш хье-
хаю аз цун цIи хьахиннача укх кердача шера? 
Укх шера нийса 50 шу дуз цо вай поэзен юкъе 
ший хьалхара гIа баьккха; хIаьта из гIа, хетар-
гахьа, цун шийна ца меттача беса беркате а 
хиннаб. 1967 шера «Къонача поэта библио-
тека» яхача сере арадаьннад цун хьалхара 
«Наьна кулгаш» яха книжка. Ший боарамга 
диллача диткъа дале а, бакъда чулоацамга 
диллача-м деза-доккха да из: хIанзалца ца 
йийкача тайпара, шоай оаз, чулоацам бо-
лаш ек Албакова байташ. Цхьавола поэт хул, 
наха ца зувш, юстара вусаш. Иштта вацар 
Албаков, кхы цIаккха ше виц ца валийта яз-
дича санна да моажа бос болча беттгаргашта 
кIалхара дукха доаца мугIараш. ХIана тил-
лай поэта ший хьалхарча книжках иштта цIи? 
Цкъа-дале, наьнал бочах хIама дац, цуду-
хьа эггара хьалхара бахьан из да. ШозлагIа-
дале, ше яздаьча иллей вахар, цар бочал 
наьна кулгий бочалца йийзай цо. Цул совгIа 
дерригача книжка тIа эггара лоархIамех йола 

моттиг дIалоац аьнна хеталу нана яхача 
дешо. Укхаза юха а кердаяккха, дагайоха лов 
сона «Наьна кулгаш» яха стихотворени:

«Уж кхелладац,
тIем тIа накъавоахаш,
ВиIий дегIах эгаш хьерча.
Уж кхелладац,
шоаех цIе шонкаш йоахаш,
Кхеваьча воIа тега мерчи.
Наьна кулгаш кхеллад
нус чуяха,
Несий карара ийдеш, виIий бераш
ага дехка.
Ага теркош ягIаш,
Царна вахар, дега йIовхал тела».

Цхьаькха цхьа книжка, цун цIи яр 
«ГIалмисте», арадаьннад поэта кулга 
кIалхара. Хала хете а, цун арадалар из ше 
венначул тIехьагIа хиннад. Бакъда цIаккха, 
«бай баьнна», къайлабаргбац цун байташка 
нах кхувла никъ.

С. АРчАКОВ

Открытый урок –
шаг к творчеству

Республиканский центр 
творчества детей и юноше-
ства – это многопрофильное 
учреждение дополнительно-
го образования, в котором 
представлены практически 
все виды деятельности для 
детей и подростков. Воспи-
танники Центра очень ярко 
заявляют о себе на всевоз-
можных всероссийских, ре-
спубликанских, районных 
и городских мероприятиях: 
фестивалях, конкурсах, кон-
цертах.

– В Центре творчества 
детей и юношества предо-
ставляются стартовые воз-
можности каждому ребенку, 
оказывается особое внима-
ние и поддержка одаренным 
и талантливым детям, под-
нимается их индивидуальное 
развитие на качественно но-
вый уровень, – рассказывает 
директор Фариза Исаевна 
Муцольгова.

Под переливы гармошки 
юные танцоры постигают ма-
стерство хореографии, юные 
артисты вживаются в роли, 
доулисты отбивают ритмы, 
рукодельницы вяжут и выши-
вают, лингвисты, математики 
и программисты изучают нау-
ки. И рядом с каждым ребен-
ком стоит учитель, мастер, 
который отдает ему свои бес-
ценные знания и опыт. Боль-
шинство преподавателей ра-
ботают в Центре много лет. 
За годы работы у каждого 
из них накоплена своя соб-
ственная база умений и на-
выков, творческих наработок 
и неординарных находок, ко-
торыми они делятся со свои-
ми воспитанниками.

Руководство Центра 

всячески поддерживает твор-
ческое начало в педагоги-
ческой практике преподава-
телей, поэтому в РЦТДиЮ 
систематически проводятся 
мероприятия, направленные 
на повышение профессио-
нализма всех членов педкол-
лектива. Конечно же, важным 
звеном в этом направлении 
является обмен опытом стар-
ших с молодыми коллегам, а 
одной из форм такого взаи-
мообогащения являются от-
крытые уроки. «Нередко они 
бывают приурочены к знаме-
нательным событиям в жиз-
ни нашей страны и Республи-
ки Ингушетия», – отметила 
заведующая методическим  
центром Аминат Магомедов-
на Хадзиева.

В текущем учебном году 
первой провести открытый 
урок было доверено заслу-
женному учителю Россий-
ской Федерации, заслужен-
ному учителю Республики 
Ингушетия Мадине Яхьяевне 
Целлоевой.

Вот уже четырнадцать 
лет она руководит клубом 
«Юный исследователь». Под 
ее руководством дети зани-
маются исследовательской, 
проектной деятельностью 
по истории России, краеве-
дению, политологии, социо-
логии, экономике и культуре. 
Открытый урок, который она 
провела, был посвящен Кон-
ституции Российской Феде-
рации.

Члены клуба делились ин-
формацией, собранной из 
различных источников, что 
наглядно показало изыска-
тельскую работу всего этого 
дружного коллектива.

В рамках открытого уро-
ка был проведен экскурс в 
историю Древней Руси, и эту 
информацию педагог умело 
подвела к теме Конституции.

Также в исполнении уча-
щихся и самого педагога про-
звучали стихи российских и 
ингушских поэтов о Родине.

Открытые уроки были 
проведены и руководите-
лями детских хореогра-
фических коллективов: 
заслуженным артистом ЧИ-
АССР А. Б. Могушковым, 
заслуженным артистом 
РИ Р. А. Кодзоевым, за-
служенной артисткой РИ 
Б. А. Могушковой, руково-
дителем Детского Образцо-
вого ансамбля «Доулист», 
заслуженным артистом РИ 
М. А. Муцольговым и др.

Совсем недавно в Центре 
творчества проходили меро-
приятия, посвященные 73-ей 
годовщине депортации ин-
гушского народа в Казахстан 
и Среднюю Азию. Памятную 
дату отмечали циклом ме-
роприятий: беседами, вы-
ставкой рисунков, конкур-
сом сочинений и, конечно 
же, открытым занятием в 
театральном кружке «Рас-
свет», которым руководит 
Л. О. Арсамакова.

– Как показывает практика, 
открытые занятия способ-
ствуют развитию професси-
онального интереса у всех 
членов коллектива, увлечен-
ности в работе. И молодым 
и более опытным педагогам 
всегда есть чему поучиться,- 
отметила директор РЦТДиЮ 
Ф. И. Муцольгова.

Л. ЛАРИНА

3 МАРТА - ВСЕМИРНый ДЕНь ПИСАТЕЛЯ 

РАБОТАЙТЕ С ТЕКСТОМ - 
ЭТО КРАЙНЕ ВАЖНО

Скажу честно, меня всегда смущали 
люди, которые становились писате-

лями за один год, либо «по призванию», 
или в силу счастливого стечения обстоя-
тельств. Последнее происходит, если имя 
писателя вам присуждают формально. 
То есть пишете книгу, издаете, что в наш 
век дело пустяковое, если есть деньги, и 
все – вы в одном ряду с Идрисом Базор-
киным, Львом Толстым и Виктором Гюго. 
Во всяком случае, многие так, совершено 
искренне, полагают…

Но жизнь штука не такая простая, слож-
ная. Она проверяет творчество и все наши 
собрания сочинений временем. От этой 
проверки невозможно убежать. Умереть 
можно, а вот убежать никак.

Однажды семилетним мальчиком я от-
правился в районную библиотеку. 

Одноэтажное здание находилось в тихом 
уголке, среди дворов, украшенных больши-
ми раскидистыми деревьями. Автомобили в 
то время были не столь частым явлением за 
окнами, как сейчас, и здесь царили тишина и 
спокойствие. Библиотекарь, строгая женщи-
на в очках, увидев в моих руках четыре кни-
жицы, сказала: «Надо брать столько, сколько 
сможешь прочитать. Принесешь книги, и я 
проверю, читал ты их или просто так на-
брал». Разумеется, я книги прочитал и легко 
рассказал ей в следующий раз их содержа-
ние. Она похвалила меня за удивительную, 
на ее взгляд, память. Но больше всего я за-
помнил не сюжеты этих книг – талант авторов 
сильно отличался.

Произведения для детей были написаны 
одним писателем дежурным, правильным 
языком, а другой создал интересную, увлека-
тельную повесть. Одним словом, во все вре-
мена труд писателя был сложным, требовал 
многих знаний, терпения, таланта, наблюда-
тельности, постоянного самообразования, 
общения с людьми, изучения истории, при-
роды, психологии и многих наук. 

В Ингушетии сегодня немало людей, кото-
рые пишут книги и представляют их на суд 
читателей. И если нет должной оценки этого 
труда, огорчаться не следует. Массовый чи-
татель сегодня утонул в разного рода интер-
нет-забавах и разоблачениях. Болезнь эта со 
временем пройдет, и со временем больше 
людей обратится к книге, к работам местных 
авторов. К счастью, много пишут на ингуш-
ском языке, пишут и на русском, стараясь до-
нести славные страницы нашей истории до 
других народов России.

Повторюсь, оценку книгам и авторам 
даст время. Интересная книга посте-

пенно вовлекает в свою орбиту сотни и ты-
сячи читателей, приходит срок, и человек 
находит в вашем произведении мысли и 
ценности, советы и предостережения, что 

служат ему помощью и опорой. 
А чтобы сегодня, завтра труд 
писателя был востребован, по-
лезно следовать одному пра-
вилу. Оно одинаково актуально 
для Ингушетии, Франции или 
Австралии. 

Притом, что мы всегда боим-
ся не успеть совершить вели-
кие дела, правило следующее: 
не торопитесь потрясти читате-
ля своим незаурядным произ-
ведением. Работайте с текстом 
– с текстом сегодня работают 
единицы, а это крайне важно. 
Отшлифуйте содержание, най-
дите точные характеристики, 

сохраните собственный голос в повество-
вании, запечатлейте лица своей эпохи, а не 
чужой. 

Современники часто говорят в наш век бы-
строго бытия, что нет среди творческих масс 
таких талантов, как Саид Чахкиев, Михаил 
Шолохов или Чингиз Айтматов. Это правда. 
Правда еще и в том, что каждый век, поко-
ление людей не рождает больших талантов. 
Их рождает труд и знания, ориентиры боль-
шинства на нравственные и моральные цен-
ности, внимание к человеку, заботу о приро-
де, сострадания ко всему живому. Подобные 
таланты могут появиться сегодня и завтра, 
если честно жить и честно обращаться со 
словом. Писательство – труд неблагодарный. 
Этот труд приносит славу и почет, если толь-
ко вы их никогда не ожидаете.

Пишите в любом случае, пусть и «в стол». 
Нет ничего страшного, если ваши мему-

ары и попытки рассказать о нашем времени, 
своей жизни, надеждах других людей будут 
косноязычными, наивными. Главное, чтобы в 
них не было лжи. Такую правду люди заметят 
и оценят с благодарностью.

Якуб СУЛТыГОВ 

Автор рисунка: 
Franco Matticchio

Вряд ли краевед Берсна-
ко Газиков, наткнувшийся на 
старинный снимок  в ходе 
своей работы, проводимой 
в Санкт-Петербургском ар-
хиве Российской академии 
наук, надеялся увидеть ко-
го-либо из запечатленных 
на нем. Фотография дати-
рована 1924 годом. По сло-
вам Б. Газикова, автор неиз-
вестен. По предположению 
краеведа, вероятно, ингуш-
скую семью в горной Ингу-
шетии сфотографировал во 
время научной экспедиции 
один ученый-этнограф.

По возвращении в Ингуше-
тию Газиков показал снимок 
одному старику по фамилии 
Хаутиев. Он узнал на нем 
жителя горного селения Сал-
ги Билана Эльджаркиева. 
И добавил, что сын Билана 
проживает в Назрани, неда-
леко от железнодорожного 
вокзала.

– Я отправился по указан-
ному маршруту, –  расска-
зывает Берснако Газиков. 
– Разыскал нужное домовла-
дение.  На мой стук вышла 

женщина, сказала, что мужа 
дома нет, вот-вот должен вер-
нуться, и пригласила меня в 
дом. Я показал фотографию 
ей. Она сразу же признала на 
ней свою свекровь. Тем вре-
менем вернулся сам хозяин, 
человек преклонного возрас-
та – сын Билана. Он очень 
удивился и обрадовался, 
увидев снимок, и поименно 
назвал всех своих сестер и 
братьев.  «А кто сидит на ко-
ленях у матери? – спросил я 
его. «Не знаю», – ответил он.  
Я внимательно вгляделся в 
его глаза и спросил, в каком 
году он родился, замечая про 
себя, что глаза его имеют 
сходство с глазами малыша 
на снимке. «В 1922 году», – 
ответил он. «Значит, это вы и 
есть в младенчестве».

Так копия фотографии, 
спустя почти столетие, до-
шла до самого маленького, 
запечатленного на ней,  и  
хранится в настоящее время 
как драгоценная реликвия.

Для своих  94-х лет Аб-
дул-Гапур выглядит хоро-
шо.  Достаточно подвижен, 

довольно бодр, не лишен 
юмора, радует собеседника 
своей живостью и здоровым 
общением.

– Нас было 11 детей, – 
вспоминает старик. – Пятеро 
старше меня и столько же 
младше. 

И добавил с улыбкой:
 – Я родился посередине. 

На фотографии наша мать 
– Озиева Пятимат,  дочь Ти-
мерхана, старшие братья  
Абдул-Рашид,  Абдул-Разак, 
старшие сестры Фердовс, 
Мади (Мадина – М.К.), Ха-
жар. Мади вышла замуж за 
Оздоева Саьлмарзи Махь-
мада.

Наверное, излишне уточ-
нять, что речь идет об из-
вестном алиме,  дело 
которого, а именно распро-
странение мусульманского 
учения, достойно продолжил 
сын Мухьаммад-Басир, имя 
которого носит  центральная 
мечеть в Назрани.

– В живых остался я один, 
– продолжал старик.

– Из ссылки вернулись 
все?

– Нет. Родители и самая 
младшая девочка похороне-
ны в Кустанайской области. 
Первым умер отец в возрас-
те 63-х лет.  Это случилось  
12 сентября 1948 года. Пом-
ню, была пятница. Отец был 
вполне здоров, ни на что не 
жаловался. И при этом спо-
койно заявил, что его срок  
земной жизни заканчивается. 
И умер.

Мама умерла в 1960 году. 
А 1 января 1961 года мы сту-
пили на родную землю.

– И  вы поселились 
здесь, в Назрани? Почему 
не вернулись в Салги?

– Нас было всего три-
четыре семьи вернувшихся. 
И нам не разрешили вер-
нуться к родным очагам. 
Сказали, что трех-четырех 
семей недостаточно для жиз-
необеспечения населенного 
пункта. Предложили посе-
литься в  Хьули. А мы пред-
почли остаться в Назрани. 
Вот этот дом, в котором мы 
с тобой находимся, построил 
я сам.

– Как складывалась ваша 

трудовая деятельность?
– Я окончил семилетку в 

интернате Хамхи. Учился 
успешно. Не проходил ни 
один праздник, чтобы меня 
не поощряли за хорошую 
учебу. Зная мои способ-
ности, директор интерната 
Саип  Хаматханов предло-
жил мне преподавать в на-
чальной школе малышам из 
Хьули и Салги. Сама школа 
находилась в Хьули. Ежеме-
сячно мне выдавали 120 кг.  
муки и хорошую зарплату.

Потом грянуло выселение. 
Мы попали в  Федоровский 
район Кустанайской обла-
сти. Населенный пункт на-
зывался Александровка. Там 
устроился работать на фер-
му. Через пару месяцев меня 
назначили на должность 
заведующего фермой, где 
и проработал до возвраще-
ния на родину. Здесь искал 
применение своим способ-
ностям сначала в одном, за-
тем в другом местах, пока не 
устроился продавцом в мага-
зин,  в котором проработал 
27 лет, до выхода на пенсию.

Еще в ссылке Абдул-Гапур 
женился на Мовлатхан Гара-
коевой. У них десять детей: 
шестеро сыновей, четыре 
дочери. Все дети живут сво-
ими семьями. С отцом, как 
полагается, живет младший 
сын Адам и его семья. Дети 
и внуки, конечно, радуют. Но 
вокруг нет никого из ровесни-
ков.

– Только один Аббас  Или-
ев из Хьули остался, – улы-
бается старик. – И его в ос-
новном по телевизору вижу.

– А вообще, каково без 
ровесников жить? Тоскуе-
те?

– Очень. Общения со свер-
стниками сильно недостает.

– Воти, когда Вы увидели 
снимок, какие ощущения 
испытали?

– Словами не передать. 
Словно ласкающая рука ма-
тери из детства дотянулась.

Мадина КОДЗОЕВА

P.S. После встречи с А-Г. 
Эльджаркиевым выясни-
лось, что его брат Абдул-
Разак был призван в Красную 
армию в 1939 году. Служил в 
Благовещенске, где его за-
стала война. Участвовал в  
Сталинградской битве, где 
следы его затерялись. По 
сей день считается пропав-
шим без вести.

На этих фото Эльджаркиев Абдул-Гапур, 1920 г. р. На старом фото ему 2 года и он сидит на коленях своей мамы.
(Фото привёз Берснако Газиков из питерского архива)

Ласковая рука матери 

МАЛГОБЕКСКИЙ КОРПУНКТ «СЕРДАЛО» СООБЩАЕТ

ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
Хороший подарок накануне при-

ближающегося 25-летия Республи-
ки Ингушетия получили жители 
населенных пунктов Ачалукской 
зоны Малгобекского муниципаль-
ного района. В первый день вес-
ны в сельском поселении Нижние 
Ачалуки торжественно открыл 
свои двери современный стомато-
логический центр.

ОСНАЩЕННЫЙ стоматологиче-
ским оборудованием последнего 
поколения, этот центр в состоянии 
обеспечить современными медицин-
скими услугами жителей отдаленных 
от районного центра населенных 
пунктов. Его строительство осущест-
влялось за счет частных инвестиций. 
Изначально учитывалось и удобное 
месторасположение медицинского 
учреждения, что, безусловно, дает 

ему определенный потенциал для 
развития.

В церемонии открытия стоматоло-
гического центра вместе с сельча-
нами принимали участие представи-
тели администрации Малгобекского 
муниципального района. Почтили 
своим присутствием мероприятие 
и старейшины села. Все желающие 
смогли убедиться, насколько комфор-
тно здесь будет работать и лечиться.

Для всех присутствующих откры-
тие нового пункта оказания стома-
тологической помощи стало настоя-
щим праздником, которому придали 
радостную атмосферу и артисты рай-
онного культурно-досугового центра, 
приехавшие в этот день в Нижние 
Ачалуки со своей концертной про-
граммой.

В МАЛГОБЕКЕ ПОСТРОЯТ ШКОЛУ
В западной части города во-

инской славы Малгобека плани-
руется возведение новой обще-
образовательной школы на 740 
ученических мест. Потребность в 
ней вызывается стремительным 
развитием города и приростом 

населения. Адрес будущей школы 
уже определен – учебное заведе-
ние вырастет на улице Гоголя, 1 а.

СТРОИТЬ новую школу будет  
ООО «СевКавСтрой», возглавляет 
которое И. Пугоев. На днях глава 

администрации города Малгобека 
Ш. Мамилов и руководитель подряд-
ной организации побывали на стро-
ительной площадке, чтобы на месте 
изучить все вопросы, связанные с 
подготовительными работами к нача-
лу строительства. 

Надо отметить, что площадь за-
стройки составляет в общей слож-
ности 3,5 гектара. Уже в ближайшее 
время здесь начнутся работы по вы-
возу грунта.

МОЛОДЕЖЬ ВСЕ АКТИВНЕЕ ЗАЯВЛЯЕТ О СЕБЕ
Члены Молодежного совета Мал-

гобекского района обратились с 
призывом к своим ровесникам вы-
йти на улицы своих населенных 
пунктов и принять активное уча-
стие в районном субботнике. Вес-
на начинает понемногу вступать в 
свои права, а потому настала пора 
по-хозяйски оглядеться вокруг и 
всем вместе взяться за наведение 

надлежащего порядка на родных 
улицах.

МОЛОДЕЖНЫЙ совет муници-
пального образования «Малгобек-
ский муниципальный район» был 
создан в октябре 2015 года и за вре-
мя своего существования уже успел 
проявить себя в добрых начинаниях. 
В его состав входят инициативные 

молодые люди, представители моло-
дежных организаций и волонтерских 
клубов. Своей задачей совет видит 
содействие социальному, культурно-
му, духовному и физическому разви-
тию молодежи. Молодежные лидеры 
стремятся активно вовлекать своих 
сверстников в социально-экономи-
ческую, политическую и культурную 
жизнь района.

Многие идеи, рожденные в Моло-
дежном совете, еще только предсто-
ит реализовать. К примеру, в ближай-
шее время в Малгобекском районе 
планируется проведение акции «Не-
забытые старики», в ходе которой 
молодежь намерена привлечь вни-
мание общественности к проблемам 
старшего поколения.

ФЕСТИВАЛЬ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ
Муниципальный этап Зимнего 

фестиваля Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне», про-
шедший в Малгобекском районе, 
назвал своих лидеров. Среди по-
бедителей и призеров фестива-
ля оказалось 35 человек. Именно 
столько жителей района смогли 
блестяще продемонстрировать 
свои спортивные возможности.

В НАСТОЯЩЕЕ время победители 
готовятся к участию в республикан-
ском этапе фестиваля, итоги которого 

будут подведены 1 апреля. Им вновь 
предстоит выполнить нормативы по 
стрельбе из пневматической винтов-
ки, подтягиванию, силовой гимна-
стике, поднятию шестнадцатикило-
граммовой гири, прыжкам в длину, 
прыжкам с места, а также бегу на сто-
метровую дистанцию. Но на этот раз 
конкурировать жители Малгобекского 
района будут с сильнейшими пред-
ставителями других муниципальных 
образований Ингушетии.

Главной целью проведения Зим-
него фестиваля ГТО является во-
влечение граждан в систематические 

занятия физической культурой и 
спортом. Его организаторы таким об-
разом популяризируют комплекс ГТО 
среди всех категорий населения и 
ставят перед собой задачи, связан-
ные с повышением уровня физиче-
ской подготовленности наших граж-
дан, пропагандой здорового образа 
жизни. Одновременно с этим, созда-
вая условия, мотивирующие людей 
к занятиям физической культурой и 
спортом, организаторы поощряют 
тех, кто показывает лучшие результа-
ты по выполнению нормативов ком-
плекса ГТО.

Зимний фестиваль Всероссийско-
го физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» 
проводится в нынешнем году в со-
ответствии с планом мероприятий 
по поэтапному внедрению Всерос-
сийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне», 
который был утверждён распоряже-
нием Правительства Российской Фе-
дерации летом 2014 года.

Ахмет ГАЗДИЕВ

К КАКОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ МОЖНО ПРИВЛЕЧЬ СОСЕДЕЙ ЗА АНТИСАНИТАРИЮ?
Нарушение законодательства в области обеспечения санитарно-эпиде-

миологического благополучия населения, выразившееся в нарушении дей-
ствующих санитарных правил и гигиенических нормативов, невыполнении 
санитарно-гигиенических и противоэпидемических мероприятий, влечёт 
привлечение виновных лиц к административной ответственности (см. ст. 6.3 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях). 
Указанное правонарушение влечет предупреждение или наложение адми-
нистративного штрафа на граждан в размере от ста до пятисот рублей; на 
должностных лиц - от пятисот до одной тысячи рублей; на лиц, осущест-
вляющих предпринимательскую деятельность без образования юридиче-
ского лица, - от пятисот до одной тысячи рублей или административное 

приостановление деятельности на срок до девяноста суток; на юридических 
лиц - от десяти тысяч до двадцати тысяч рублей или административное при-
остановление деятельности на срок до девяноста суток. 

Какой орган уполномочен привлечь к вышеуказанному правонарушению?
Применительно к ст. 6.3 КоАП РФ таким органом является орган, осущест-

вляющий федеральный государственный санитарно-эпидемиологический 
надзор, а именно - Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека (Роспотребнадзор). Управление Ро-
спотребнадзора по Республике Ингушетия расположено по адресу: г.Магас, 
ул.Назарбаева, д.3. 

Poriadok.ru
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СВЕТСВЕТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

События недели 
(6 марта – 12 марта)

На днях наблюдала за своей доч-
кой, которой чуть меньше трех лет, 
в тот момент, когда она увлеченно 
просматривала видеоролики через 
приложение YouTube на моем смарт-
фоне. Уже давно не удивляет тот 
факт, что она каким-то удивительным 
образом еще с полутора лет обна-
ружила это приложение и научилась 
им пользоваться: находить именно 
детские видео, выбирать из них, ведя 
по экрану вниз и вверх, останавли-
ваться, когда надоест, и так далее. Но 
по-настоящему пугает выражение ее 
лица в минуты просмотра роликов. 
Она словно целиком отдает свое со-
знание процессу просмотра видео. Я 
пытаюсь ее окликнуть, ласково или 
грубо, обещаю сладости, угрожаю 
выбросить все ее игрушки, но она не 
реагирует ровным счетом ни на что и 
никак. 

Недавно по телевидению показы-
вали сюжет о молодом отце, который, 
находясь у себя на квартире вместе с 
трехлетним сынишкой, случайно ока-
зался запертым на балконе. Вышел 
покурить и сквозняк захлопнул дверь. 
Малыш же, сидевший на диване бук-
вально за стеклянной дверью, не об-
ращал никакого внимания на стуки, 
крики, жесты отца, рассчитывавшего 
было в первое время на то, что сын 
его вызволит. Дело дошло до того, что 
отец прозвонился и вызвал спецслуж-
бы, но даже на ввалившихся в квар-
тиру спасателей ребенок реагировать 

не посчитал нужным. 
В последнее время меня часто пу-

гают эпизоды из повседневной жиз-
ни, связанные со смартфонами. Еще 
одна ситуация.

Мы с подругами решили пообе-
дать вместе и отправились в одно 
из кафе Назрани. Во время ожида-
ния заказа я сидела и смотрела на 
своих подруг, каждая из которых 
что-то увлеченно просматривала 
в своих смартфонах. От скуки я 
стала оглядываться по сторонам и 
буквально поразилась. В просторном 
помещении зала кафе, в котором, как 
это бывает в обеденное время, были 
забиты все столики, каждый сидел ут-
кнувшись в телефон. 

Люди не обращают внимания ни 
друг на друга, хотя пришли провести 
время в компании близких и друзей, 
ни на окружающий их мир, хотя выш-
ли зачем-то из дома. Разве это не 
страшно?

Причина - гаджет. 
Возвращаясь к своей дочке, поде-

люсь еще одним своим наблюдением. 
Насколько я заметила, с тех пор, как 
она стала активно пользоваться теле-
фоном, у нее чуть ли не развилась 
зависимость, в связи с которой мы 
в определенный период вынуждены 
были терпеть ее каждодневные исте-
рики с требованием дать ей телефон, 
она стала гораздо ленивее воспри-
нимать любую познавательную ин-
формацию. Стихотворения, которые 

я стараюсь с ней 
разучить, сказки, 
которые читаю ей 

на ночь, собствен-
ные имя, фамилия 
и возраст, счет до 
десяти - на все это у 
нее не хватает тер-

пения. Около двух 
недель мы с ней зау-
чиваем одно четверо-
стишие, которое она и 

по сей день не может 
рассказать без подсказ-
ки, так как все ее мысли 
о видео в YouTube. 

Кстати, известно, что 
когда Стив Джобс руково-

дил Apple, он запрещал своим детям 
слишком долго сидеть с айпадами 
и айфонами. Почему? Журналист 
агентства "The New York Times" Ник 
Билтон во время одного интервью за-
дал Джобсу вопрос: "Видимо, ваши 
дети без ума от айпада?" И получил 
такой ответ: «Они не пользуются им. 
Дома мы ограничиваем время, кото-
рое дети проводят за экранами айпа-
дов».

Уверена, человеку, сделавшему 
огромный вклад в развитие техноло-
гий, известно об их опасностях боль-
ше, чем каждому из нас. И тут есть о 
чем подумать.

Смартфоны не только детей, но и 
взрослых учат, помимо многого дру-
гого дурного, лени. Нам сегодня лень 
всем, на что нужно тратить время, к 
чему необходимо прикладывать уси-
лия. Зачем читать роман Толстого, 
если можно прочесть в Интернете его 

краткое описание? Кому нужны науч-
ные журналы или статьи, если есть 
последние сплетни из Инстаграма, 
Фейсбука, Твиттера, Одноклассни-
ков и т. д.? Что дает мне общение с 
человеком по сравнению с тем, что 
я могу выложить фото на одной из 
социальных страничек в Интернете 
и получить массу комментариев и 
"лайков"? Виртуальная жизнь вполне 
может заменить реальную, не так ли? 
Главное, чтобы телефон был рядом. 
Иначе тебе грозит серьезный "выпад 
из жизни". Ведь любой опыт человека 
сегодня обесценивается, если им не 
поделиться в соцсетях.

Так ведь даже проще. Думать прак-
тически не приходится. А ведь это са-
мое сложное...

Только вот какое нас ждет будущее 
с таким настоящим?

С одной стороны, гаджеты дают 
людям возможность быстро и легко 
ориентироваться в пространстве, но 
с другой стороны, человек идет на по-
воду у алгоритма и не может самосто-
ятельно выстраивать маршрут. Люди 
всегда обладали значимостью и уни-
кальностью, потому что были самой 
сложной и эффективной системой 
обработки данных. Но ведь сегодня 
все меняется. Человек иногда не в 
состоянии так хорошо понять свои 
эмоции и желания, как это делает за 
него алгоритм, заложенный в техни-
ку. Не станем ли мы в этих условиях 
лишним звеном в системе? Лишним 
не только для мира, но и для самих 
себя. Задумаемся.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Кто будет носить 
значок ГТО?

В городе Малгобеке состоялся первый этап зимнего фестиваля Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». В фестивале участвова-
ли жители города и Малгобекского района. Всего на стадионе имени Серго Орджони-
кидзе собралось более двухсот человек разных возрастов – от 7 до 70 лет. 

В программе фестиваля ГТО было шесть дисциплин: стрельба из пневматической 
винтовки, подтягивание на перекладине, бег, прыжки в длину и другие нормативные 
дисциплины. 

Местные дети больше все-
го желали попробовать себя 
в стрельбе, но и от других 
дисциплин программы фе-
стиваля тоже не отказыва-
лись. Они с удовольствием 
бегали стометровку, подтяги-
вались на перекладине и вы-
полняли другие упражнения.

Отличительная особен-
ность этого фестиваля в том, 
что его проведение своим 
примером поддержали спор-
тсмены и тренеры. 

Согласитесь, что среди 
взрослых людей мало кто в 
своё свободное время готов 
совершить пробежку или по-
заниматься на турнике. Та-
ким образом, если в самое 
ближайшее время не будут 
предприняты действенные 
меры по вовлечению в лю-
бительский спорт всех без 
исключения поколений, Рос-
сия может пройти критиче-
скую отметку, после которой 
восстановить утраченные 
позиции будет уже намного 
сложнее. 

На стадион шли семьями. 
Люди приходили вместе с 
маленькими детьми, которые 
тоже подражали взрослым, и 
носились по полю стадиона, 
не слушая окриков старших.

Было на стадионе немало 
женщин и девушек, а некото-
рые из них стреляли и бегали 
не хуже мужчин.

К чести организаторов 
фестиваля «первый блин» 
им удался. Конечно, не обо-
шлось без шероховатостей. 
Может быть, мероприятие 
прошло не так броско, как 
хотелось. Но первый шаг в 
возрождении ГТО в Малго-
бекском районе сделали. 

Здоровье нации – самый 
ценный капитал, и в первую 
очередь надо думать о детях. 
Нормы ГТО для школьников 
должны способствовать, пре-
жде всего, укреплению здо-
ровья, а уже потом развитию 
специальных спортивных на-
выков. Нельзя, чтобы новые 
реалии отразились на детях, 
которые в силу каких-либо 
причин отстают в физиче-
ском развитии.

Применительно к Ингуше-
тии скажем, что население 
республики на 35 процентов 
состоит из молодежи. Это 
более 180 тысяч человек. Мы 
не говорим о людях старшего 
поколения, хотя и среди этой 
категории немало любите-
лей здорового образа жизни. 
Проведение таких масштаб-
ных мероприятий требует 
плановой подготовки, нужны 
рекомендации, методические 
указания, квалифицирован-
ные судьи. День сдачи ГТО 
должен быть праздником с 
привлечением к проведе-
нию мероприятия ветеранов 

физкультурного движения, 
детей и юношества и празд-
ничным концертом. 

ГТО нового образца будет 
строиться исключительно 
на добровольной основе, 
то есть сдавать нормативы 
будут только те, кто этого 
захочет. А вот чтобы желаю-
щих было как можно больше, 
государство предпримет ряд 
мер, мотивирующих занятия 
спортом. К ним относится, 
например, награждение спе-
циальным значком, мате-
риальное стимулирование, 
предоставление льгот на 
посещение спортивных объ-
ектов и сооружений. Возмож-
но, материальный вопрос в 
полной мере возьмет на себя 
государство. Тем более что 
на внедрение обновленного 
ГТО выделено без малого 2 
миллиарда рублей. 

ЭТО МОЖНО ПРИГОТОВИТь И НУЖНО СЪЕСТь

ФУНЧОЗА С МЯСОМ
Один из самых вкусных и редких салатов, которыми может побаловать сво-

их домочадцев любая хозяйка, – это фунчоза с мясом. У каждого народа есть 
свой рецепт этого салата, в котором используются различные ингредиенты и 
специи. Но объединяет их всех простота приготовления и необыкновенный 
вкус, который легко повторит на собственной кухне каждая хозяйка.

Для приготовления салата понадобятся следующие ингредиенты: говяжья 
вырезка - 300 грамм; фунчоза - 250 грамм; болгарский перец - 1 шт.; морковь 
- 3 шт.; лук - 1 шт.; огурец - 1 шт.; чеснок - 4 зубч.; растительное масло - 4 ст. 
л.; соевый соус - 100 мл.; рисовый уксус - 2 ст. л.; специи (паприка, перец 
черный, чили, кориандр молотый) - по 1 ч. л.; соль, сахар.

Первое, что нужно сделать, приступая к готовке салата, – подготовить мясо. 
Для этого блюда говядину лучше всего замариновать, причем заранее (часа 
за 3-4), нарезав ее тонкими полосками. Маринад готовится из смеси соевого 
соуса со специями (половина от указанного количества), им заливают мясо, 
хорошо перемешивают и оставляют в холоде.

С помощью корейской терки или шинковки измельчить огурец, причем по-
надобится только мякоть без зерен. Аналогичным способом нарезать мор-
ковь. Перец очистить от семян и нарезать соломкой. Нашинкованные овощи 
сложить в глубокую миску, посыпать их солью и сахаром и хорошо обмять 
руками, чтобы появился сок.

Лук нарезать полукольцами, чеснок ломтиками и опустить их на минуту в 
разогретое на сковороде масло. Снять с огня, добавить оставшиеся специи 
(кориандр, паприка), перемешать и, не остужая, добавить смесь к свежим 
овощам.

Далее нужно приготовить лапшу. Тонкую достаточно на несколько минут 

залить кипятком. Широ-
кую и толстую фунчозу 
нужно варить в подсо-
ленной воде около 5 ми-
нут. Важно, чтобы лапша 
была достаточно мягкой, 
но сохраняла упругость.

При варке можно до-
бавить растительное 
масло, чтобы фунчоза не 
слиплась. Готовую лапшу 
откинуть на дуршлаг, ког-
да стечет вся жидкость, 
фунчозу можно нарезать 
для удобства, чтобы она 
не была слишком длин-
ной.

Лапшу выложить к ово-
щам, перемешать, чтобы 
все соки распределились равномерно.

Промариновавшееся мясо (вместе с маринадом) выложить на раскален-
ную сковородку с маслом, жарить на сильном огне около 10 минут, постоянно 
помешивая.

Мясо (со всей оставшейся жидкостью) переложить к остальным продуктам, 
вновь перемешать, добавив черный перец, чили. В завершение сбрызнуть 
рисовым уксусом (можно заменить лимонным соком).

Готовый салат из фунчозы с мясом по-корейски убрать в холодильник на 
сутки, чтобы полностью раскрылся его вкус и аромат.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Уход за плодовым садом
Филиал ФГБУ «Россель-

хозцентр» по РИ открывает 
специальную рубрику в ре-
спубликанской газете «Сер-
дало» для публикации мате-
риалов по уходу за плодовым 
садом личного подворья. 

Мероприятие по защите 
плодового сада разрешен-
ными фунгицидами и инсек-
тицидами – необходимая 
процедура, чтобы получить 
не только здоровый и пло-
доносящий сад, но и макси-
мальное количество каче-
ственного урожая. В первую 
очередь необходимо опреде-
лить какие работы необходи-
мо проводить в течение ве-
гетационного периода и чем 
опрыскивать плодовые  де-
ревья против болезней и вре-
дителей, после перезимовки.

Уход и обработки за  пло-
довым садом  распределены  
на  периоды.

Ранневесенний период  до 
распускания почек – март 
месяц. Это  удаление и сжи-
гание гнезд вредителей, 
мумифицированных пло-
дов, обрезка засохших, по-
врежденных и пораженных 
побегов и ветвей. Удаление 
упавших листьев, побелка 
деревцев. Особое внима-
ние необходимо уделить 
приствольной химической 
подкормке. На протяжении 
всего года садовые деревья 
необходимо периодически 
удобрять. Для подкормки ис-
пользуют минеральные   и 
органические удобрения, 
а также микроудобрения. 
Норма расхода удобрений 

зависит от возраста и вы-
соты дерева: чем крупнее 
крона деревца, тем выше 
норма удобрений. Самый 
эффективный  период для 
проведения подкормки – это 
ранняя весна, когда деревья 
выходят из состояния покоя, 
на деревце начинают набу-
хать почки.  

В следующей статье мы 
вам расскажем, какие имен-
но удобрения применять, 
как проводить подкормку, и о 
норме расхода минеральных 
и органических удобрений, а 
также о эффективности этой 
органической подкормки.  

Р. МЕДАРОВ,
ведущий агроном 

отдела защиты растений

Объявлен старт детского творческого 
конкурса «Почта, я хочу в «Артек»

Победители Второго откры-
того конкурса детских писем 
«Почта, я хочу в «Артек», как 
и в прошлом году, получат 
бесплатные путевки в Между-
народный детский центр.

Конкурс, проводимый Почтой 
России и МДЦ «Артек», наби-
рает популярность. В прошлом 
году дети со всего мира напи-
сали и отправили более пяти 
тысяч писем. В творческом со-
ревновании приняли участие 
ребята не только из всех регио-
нов России, письма пришли из 
Азии, Ближнего Востока, Аме-
рики, из стран Европы и СНГ.

Благодаря этому конкурсу 
талантливые ребята получат 
шанс не только заявить о себе 
и своих творческих способно-
стях, но и в качестве награды 
посетить знаменитый междуна-
родный лагерь, присоединиться 

к дружной семье артековцев. 
Победители Второго конкурса 
по уже сложившейся традиции 
поедут на тематическую «по-
чтовую» смену, которая будет 
организована в рамках партнер-
ства с Почтой России и пройдет 
в августе 2017 года. 

По замыслу организаторов, 
конкурс призван способство-
вать сохранению традиций эпи-
столярного жанра, привлече-
нию внимания подрастающего 
поколения к ценностям родного 
языка, истории и культуре. А в 
игровом центре «Почта Артека» 
ребята смогут не только отпра-
вить письмо, открытку, но и по-
новому взглянуть на историю 
почты, подробно представить 
все этапы, которые проходят 
почтовые отправления, позна-
комиться с почтовыми профес-
сиями. 

Принять участие в конкурсе 

могут дети в возрасте от 10 до 
16 лет включительно. Для этого 
нужно написать письмо на тему 
«Почта, я хочу в Артек» и до 30 
апреля 2017 года отправить его 
в Детский игровой развлека-
тельный центр «Почта Артека» 
по адресу: 298645, Республика 
Крым, пгт. Гурзуф, Междуна-
родный детский центр «Артек», 
«Почта Артека», конкурс пись-
ма «Почта, я хочу в «Артек». 

Итоги конкурса будут подве-
дены в день рождения «Артека» 
– 16 июня 2017 года.

Положение о конкурсе, пол-
ные правила участия опублико-
ваны на сайте Международного 
детского центра «Артек» www.
artek.org. 

УФПС Республики 
Ингушетия - филиала ФГУП 

"Почта России"

Утерянный аттестат А 353815, выданный ГКОУ «СОШ № 2 с. п. Кантышево» в 1995 году на 
имя Ялхароева Аюба Магомет-Башировича, считать недействительным.

Утерянный диплом ПТ № 117501, выданный Серноводским сельскохозяйственным технику-
мом в 1991 году на имя Яндиева Рустама Халитовича, считать недействительным.

Продаётся двухкомнатная квартира на втором этаже пятиэтажного дома в с. п. Майское.
Обращаться по тел.: 8 (928) 748-03-94.

Чтобы испытать вкус победы
В специализированном зале бокса 

в городе Назрани состоялось пер-
венство Ингушетии по ММА, в ко-
тором приняли участие более 120 
спортсменов. Соревнования прохо-
дили в двух возрастных категори-
ях: старшие юноши 1999-2000 годов 
рождения и юноши 2000-2001 годов 
рождения. Организаторы соревнова-
ний провели это первенство в фор-
мате 1-3. Это значит, что бойцы 
бились в ринге один раунд по 3 ми-
нуты. В зале дежурила бригада ме-
диков, готовая оказать помощь лю-
бому нуждающемуся. В возрастной 
категории 2000 – 2001 этого времени 
хватает, чтобы судьи могли опре-
делить победителя, хотя в некото-
рых случаях приходилось прибегать 
к дополнительному времени. Эти 
соревнования отличали бескомпро-
миссность его участников в ринге и 
юношеский максимализм, а если до-
бавить ко всему этому горячую под-
держку трибун, можно сказать, что 
в целом праздник спорта удался.

Непросто было организовать такое мас-
штабное мероприятие, потому что одного 
ринга для бойцов мало. Мы говорим о спор-
тивной составляющей, но хотелось затронуть 
тему состязаний бойцов. Уже отмечено, что 
смешанные единоборства привлекли тысячи 
юношей и детей. Понятно и то, что это не мог-
ло возникнуть спонтанно, по росчерку пера. В 
Ингушетии уже 25 лет культивируются бокс, 
кикбоксинг, дзюдо, самбо, тайский бокс, воль-
ная и греко-римская борьба, каратэ и другие 
единоборства. В ММА все эти виды как бы 
адаптированы и не случайно среди наших 
бойцов немало прошедших хорошую шко-
лу единоборств, решивших проявить себя в 
смешанных единоборствах. 

Говорить об успехах молодых бойцов в 
спорте высших достижений пока рано. Они 
делают только первые шаги, и им предстоит 
пройти через горнило турнирной борьбы, но 
и среди них немало одаренных спортсменов, 
с которыми надо усиленно работать.

Наши бойцы доказывали свое мастерство 
в сложных боях. 

Среди младших юношей в весовой катего-
рии 57 килограммов своей заряженностью на 
победу понравился Саид Ганижев из бойцов-
ского клуба «Эрзи». В финале Саид выиграл 
у Ибрагима Гудантова из города Сунжа и стал 
чемпионом республики. 

Не менее драматично развивался финал 
и в весовой категории 70 килограммов, где 
Альберт Мартазанов, представлявший бой-
цовский клуб «Вайнах», встретился с не ме-
нее амбициозным Илисханом Ажиговым из 
клуба Федерации боевого самбо. Интерес-
ный бой завершился победой Альберта и он 
получил право участвовать в региональных 
соревнованиях. 

Самой многочисленной в этих соревно-
ваниях оказалась весовая категория 57 ки-
лограммов. В бою за третье место сначала 
сошлись Башир Мальсагов из бойцовского 
клуба «Нарт» и Адам Шибилов, представля-
ющий бойцовский клуб «Триумф». Послед-
ний проявил себя в ринге более успешнее, 
нежели его оппонент. Башир старался про-
демонстрировать все свое умение, но Адам 
был сильнее и заслуженно получил свою 
бронзовую медаль. 

Всех спортсменов отличали воля к победе 
и бесстрашие. Исходя из этого, хотелось от-
метить, что в этих соревнованиях выиграли 
все. Поражения учат, невозможно выигры-
вать все время. 

До позднего вечера затянулись эти сорев-
нования в специализированном зале бокса. 
Впереди у наших молодых бойцов новые тур-
ниры и новые победы.

М. ХАНИЕВ

Понедельник,
6 марта

7:07; 7:35; 8:07; 8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия
11:40 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:40 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:20 – Музыкальная открыт-
ка 12+
17:45 – Это не по-ингушски 
12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+ 
20:00 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 – Телеканал Россия

Вторник,
7 марта

7:07; 7:35; 8:07; 8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия
11:40 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:40 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:20 – Специальный репор-
таж 12+ 
17:40 – Для милых мам 12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
18:50 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 – Телеканал Россия

Среда,
8 марта

17:00 – Музыкальная открыт-
ка 12+ 
18:00 – Женщинам посвяща-
ется 12+ 
19:40 – Вести Ингушетия 12+
20:00 – Телеканал Россия

Четверг,
9 марта

7:07; 7:35; 8:07; 8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия

11:40 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:40 – Вести Ингушетия 12+
17:20 – ПIаьраска бийса (На-
ставления имама) 12+ 
17:50 – Де-факто, де-юре 12+ 
18:05 – Вай боахам (Наше 
хозяйство) 12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
20:00 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+ 
21:00 – Телеканал Россия

Пятница,
10 марта

7:07; 7:35; 8:07; 8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Утро Ингушетии 12+ 
09:55 – Телеканал Россия
11:40 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:40 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:20 – Спецкорреспондент 
12+ 
17:35 – Дина лерхIамаш 
(Проповедь имама) 12+
18:05 – Целевой проект 12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
20:00 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+ 
21:00 – Телеканал Россия

Суббота,
11 марта

8:20 – Наьна мотт (Ингуш-
ский язык) 12+ 
8:40 – ДIабовргбоаца кIерам 
12+ (Негасимая свеча)
9.00 – Телетерапия 12+ 
9.20 – Канал Россия
11:20 – Вести Ингушетия 12+
11:40 – Канал Россия
18:00 – Музыкальная открыт-
ка 12+ 
18:30 – Культ-Ньюс 12+ 
18:50 – Къаман жовхьараж 
(Народная жемчужина) 12+ 
19:10 – Лица 12+ 
20:00 – Телеканал Россия

Воскресенье,
12 марта

10:20 – Вести. Итоги 12+
11:00 – Телеканал Россия

ПРИЧИНА – ГАДЖЕТ

6 марта – Международный день зубного 
врача.

6 марта 1934 г. родился советский и рос-
сийский писатель-сатирик, исполнитель сво-
их произведений Михаил Жванецкий.

6 марта 1937 г. родилась советский кос-
монавт, первая в мире женщина-космонавт, 
российский политик Герой Советского Союза 
Валентина Терешкова. 

7 марта 1960 г. в СССР сформирован пер-
вый отряд космонавтов.

7 марта 1941 г. родился советский актер 
театра и кино, народный артист РСФСР Ан-
дрей Миронов (умер 16 августа 1987 г.)

8 марта 1958 г. родился российский ингуш-
ский предприниматель, меценат Гуцериев 
Микаил Сафарбекович.

8 марта – Международный женский день. 
8 марта 1922 г. родился советский актер, 

режиссер, сценарист, народный артист СССР 
Евгений Матвеев (1 июня 2003 г.) 

9 марта 1934 г. родился советский летчик-
космонавт, первый космонавт Земли, Герой 
Советского Союза Юрий Гагарин (погиб 27 
марта 1968 г.)

10 марта – День архивов.
10 марта 1564 г. в Москве вышла первая 

русская печатная книга «Апостол».
10 марта 1922 г. родился Герой Россий-

ской Федерации Оздоев Мурат Ахметович 
(умер 25 февраля 1999 г.)

 10 марта – 70 лет со дня рождения ингуш-
ского государственного деятеля Председате-
ля Народного Собрания РИ Татриева Маго-
меда Бексултановича (1947 – 30 мая 2014 г.). 

10 марта 1957 г. родилась Герой труда 
Российской Федерации Богатырева Марем 
Камбулатовна.

11 марта – День работника органов нарко-
контроля России. 

11 марта 1926 г. родился советский киноак-
тер, народный артист РСФСР Георгий Юма-
тов (умер 4 октября 1997 г.) 

12 марта - День работника уголовно-испол-
нительной системы России.

12 марта 1918 г. Москве возвращен статус 
столицы России.

12 марта 1881 г. родился основатель и 
первый президент Турецкой Республики, по-
литик, военачальник Мустафа Кемаль (умер 
10 ноября 1938 г.) 

С. СУЛТАНОВ


